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从在小剧场初登场到登上春晚
舞台、进军大银幕，开心麻花用16年
时间发展到今天涵盖电影、戏剧、艺
人经纪三大业务版块，创作了不少爆
款作品，一度踏在风口上，在现实世
界上演了一幕现实主义的“喜剧”。
如今，开心麻花却遇到了诸多“不开
心”：2018年净利润下滑；第二大股东
清仓转让股权；IPO申请撤回……

对于外界的质疑，开心麻花总裁
刘洪涛显得十分平静，他说：“艺术创
作不像工程，可以按照计划完成。从
无到有的过程有时候存在不确定性，
虽然今年观众没有看到我们的影片，
但明年我们可能会有不同的作品，在
不同领域冒头。”

当运气降临那一刻

2003年，一部喜剧《想吃麻花现
给你拧》在中戏的逸夫剧院上演，这
是刚踏入戏剧行业的开心麻花的第
一部作品。

彼时，开心麻花毫无票房号召
力，定了40场，却售票寥寥。创始人
张晨和遇凯想尽办法动员观众来看
戏，甚至动用大巴车一批一批去接观
众。

由于《想吃麻花现给你拧》情节
爆笑、台词幽默，同时在圆满的结局
中传递温暖与正能量，转机随着演出
场次的增加而来。第二轮演出定在
了海淀剧院，由于第一轮演出效果的
积累，第二轮演出售票非常顺利。随
后，开心麻花陆续上演了《情流感》

《疯狂的石头》《索马里海盗》《乌龙山
伯爵》等作品，在戏剧舞台站稳了脚
跟。

之后，爆款作品的诞生与演出场
次的增加让创始人团队决定扩张，走
出北京。2011年，开心麻花开始全力
以赴向深圳与上海扩张。在拓展业

务与演出城市的同时，开心麻花的口
碑持续走高，进入了央视的视线，因
此登上了春晚的舞台。

这无异于一次天赐良机。从登
上春晚舞台的那一刻开始，开心麻花
与其旗下艺人的命运也发生了戏剧
性的改变。连续上了两年春晚后，或
许沈腾、马丽、杜晓宇的名字听起来
还有陌生感，但“郝建”“马丽”“前夫
哥”的形象已经初步深入人心。

“当我们在这个城市的运营比较
成功后，那其他城市应该也可以，越
来越多的城市开始邀请我们去演
出。现在，我们已经有了 15 家子公
司。”刘洪涛对于那次扩张的决策非
常满意，这对于开心麻花日后打开全
国市场起到了举足轻重的作用。

另一个意想不到的收获是，当沈
腾、马丽在观众中有了口碑和印象
后，“观众也会想，他们是小品演员，
还能演电影吗？”

真的不怕被挖“角儿”

2015年国庆档，开心麻花创作的
银幕“处女座”《夏洛特烦恼》上映。
那段时间，刘洪涛每天只睡五个小
时，“猫眼票房”数据每 30 分钟刷新
一次，他没事就会拿起手机看数据。

最终，《夏洛特烦恼》以黑马之姿
蹿上票房榜，斩获14.4亿票房，让开
心麻花当年的营业收入大幅增长
154.8%，净利润增长234.15%。

在刘洪涛看来，这个结果并不意
外，“我们在喜剧领域深耕这么多年，
学到了很多东西，把它转化成电影被
证明是成立的。这部片子确实是把
一个喜剧公司的厂牌立起来了。”

携《夏洛特烦恼》票房之势，同年
年底，开心麻花顺利挂牌新三板。彼
时正是电影概念股风头正劲的时候，
开心麻花的市值也因此水涨船高，估

值从三亿元暴涨至50亿元，成为“中
国话剧第一股”。

此后，开心麻花上映的《羞羞的
铁拳》《西虹市首富》等影片不断创造
节节高升的票房，捧红了沈腾、马丽
等多位“角儿”，很多优质喜剧演员脱
颖而出，开心麻花因此被冠以“新一
代喜剧之王”“喜剧界的黄埔军校”等
称号。

刘洪涛表示，进军大银幕并不是
意味着开心麻花在转型，这更多是喜
剧业务的拓宽。如今，开心麻花已经
形成“演出+影视+艺人经纪”的三驾
马车，从话剧演出团队成长为喜剧娱
乐公司。

2018年，开心麻花营收突破十亿
元，公司全年舞台剧演出超过 2500
场，出品制作电影累计票房超过 31
亿元。与此同时，由于沈腾、马丽、艾
伦都成长为了知名喜剧人，开心麻花
在这一年的艺人经纪收入达到 2.92
亿元，相比前一年猛增213.83%。

随着开心麻花的高速成长，外界
也对其未来有了新的质疑，那就是它
是不是太依赖“名角儿”了。随着沈
腾、马丽、艾伦、常远等团队内知名的
演员成立各自的工作室公司，“开心
麻花对沈腾、马丽依赖严重”“台柱子
出走”的传言甚嚣尘上。不过，对于
外界的评论，刘洪涛只用一句话来回
应，“我们心里有数。”

曾经有人想要挖沈腾，问他与开
心麻花的合约什么时候到期，沈腾说
自己签的是无期合约。刘洪涛说，其
实合约是有期限的，但是大家这么多
年一起走过来，互相有信任感，这种
信任感与默契会激发更多创作的化
学反应。

信任的基础还是因为利益分配
合理。刘洪涛透露，开心麻花的艺人
参演公司的项目都是按照市场标准
支付报酬，并不会因是公司的艺人报

酬就打折，在公司成长过程中会有一
些期权给主要艺人。

近两年里，开心麻花开始做剧场
院线，通过运营剧场打造线下演出生
态，陆续还会有若干家剧院开业。刘
洪涛透露，目前开心麻花已经开始筹
备网剧、网大、网综，并且有两部与优
酷合作的网剧已经进入了后期制作
阶段。

谁能舞台长红

4.6 分，《李茶的姑妈》成为了开
心麻花史上评分最低的电影。虽然
这部电影斩获了六亿票房，在商业
上并不算失败，但是对开心麻花来
说，如潮的恶评就像扎进心脏的利
刃。

之后，刘洪涛一直在思考下一部
作品要怎么做，于是，开心麻花停掉
了一个处于创作剧本阶段的项目。
这也是开心麻花迟迟没有推出新电
影项目的一个重要原因。

在开心麻花“蛰伏”期间，刘洪涛
和团队认为，只有长时间在一起的主
创把作品磨到更舒服的状态，在舞台
上先好好打磨，改编成电影的爆款几
率才会更大。“舞台剧是来源，大家也
不会急功近利都去做更赚钱的电影，
而是先把来源做得更好，也会对观众
的需求更清楚。”

过去一年，开心麻花的业绩确
实不够亮眼。有人曾问刘洪涛是否
会因为业绩没有达到预期感受到压
力，刘洪涛摇了摇头说，“我和张晨
每天考虑的并不是要做多少业绩、
炒到多少市值，而是这个作品行不
行，观众喜不喜欢，团队能不能持续
创作出更好的东西。未来 10 年、20
年，观众仍然喜欢我们，这是我们最
在乎的。”

据《中国企业家》

开心麻花还能“开心”多久


